

## CONCLUSION.

---

Ainsi (à part les persécutions, les guerres religieuses, etc.....), hérésies gnostiques, montanisme, unitarisme, schisme de Novat et de Novatien, arianisme, Pélagianisme, semi-jelagianisine, nesdorianisine, entychianisme, sectes rigoristes, anti-hiérarchiques, quiétistes et sensualistes, monophysisme, monothélisme, iconoclastie, mahométisme, schisme grec et russe, présages du promahométisme, schisme grec et russe, présages du protestantisme et du rationalisme, albigeois, schisme d'Occident, wiclffisme, hussisme, gallicanisme, protestantisme, jansénisme, baïanisme, quiétisme, rationalisme, franc-maçonnerie, traditionalisme, ontologisme, américanisme, libéralisme et modernisme, tel est l'énorme secousse des attaques de l'esprit infernal contre l'Eglise catholique. (1)

Cependant, quelque nombreuses et puissantes qu'aient été les erreurs passées et que soient peut-être les erreurs futures, nous n'avons point frémi et nous ne frémirons jamais, fermes dans la foi en la divinité de notre religion.

L'Eglise est divine, et, en dehors de toute autre preuve nous avons celle-ci : qu'elle est divine. la société qui résiste, bien plus, qui se développe, malgré tant de coups mortels pour toute institution humaine ; elle est divine, l'œuvre qui reste immuable, seule au monde, alors que vingt siècles ont essayé tour à tour de la renverser ; divine enfin, l'Eglise qui a reçu de Dieu cette puissance de faire servir le mal à ses fins, l'erreur à la vérité ; Dépositaire infaillible, organe visible de la vérité ; seule elle conserve les sources de la foi et du salut ; elle en arrose le monde et en nourrit l'humanité. Telle est l'Eglise catholique. Son fondateur, c'est Dieu, son

*Voir Conseil sur la France ch. V.J. de Maistre.*